

EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO. DE INSTRUCCION PUBLICA,

AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Jueves y Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja á 8 rs. el trimestre para esta Ciudad y á 9 fuera de ella franco de porte.—Derecho del escritor á un anuncio *gratis* cada mes siendo de su pertenencia.—La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

FERRO-CARRIL DE BARCELONA Á ZARAGOZA.

En el Saldubense de 3 del actual leímos lo siguiente:—«Bello, imponente y grandioso era el momento de divisar la primera locomotora en las afueras de esta ciudad, y ferviente, caloroso é inmenso el entusiasmo que rebosaba en los corazones de la multitud, que se agolpó á saludar y celebrar tan fáusto acontecimiento. Ni los terribles rayos de un sol abrasador, ni el aire sofocante que se respiraba, bastaron á contener la ansiedad de que estaban poseidos los habitantes de la antigua imperial y siempre heroica ciudad. Las cercanias de la estacion, los cadenes de esta, sus ventanas y tejados y un gran trozo de vía, por la parte de los Molinos, se hallaban cuajados de gentes. Todo era alegría, regocijo y esperanzas. Llegada la hora, vióse venir magestuosamente el tren, que se componia de la hermosa locomotora *Barcelona*, que arrastraba dos coches de primera, el particular del señor Girona y otro de tercera clase: detras y á poca distancia venia cerrando la marcha otra magnífica locomotora, *Zaragoza*. La empresa tuvo la galanteria de dar cabida en el tren y conducirlos hasta la estacion, á cuantos gustaron subir y tomar asiento en el punto en que emprendieron su marcha á unos tres cuartos de hora de la poblacion.

El Ayuntamiento con los venerables Arzobispo de la diócesis y Obispo de Barcelona, despues de recibir en la estacion á la ilustre comitiva compuesta de los individuos de la Junta directiva, de la empresa constructora y de los ingenieros del gobierno y de la sociedad, los acompañó al salon de sesiones de la Casa Consistorial, en donde se les sirvió un abundante refresco. El Alcalde señor Gimeno dirigió la palabra el primero para felicitar á la empresa en nombre de la ciudad de Augusto, y enaltecer el gran servicio que, en pró de los intereses de Aragon, acaban de dispensar cuantos han tomado parte en la realizacion de esta magnífica obra, que ha de producir el gran desarrollo de los gérmenes de riqueza que encierra nuestro fértil suelo.

El Sr. Planas, presidente de la Junta, pronunció tambien frases muy espresivas, contestando al breve y sentido discurso del Alcalde, y entonces se oyeron muchas y repetidas aclamaciones de entusiasmo, tomando parte los respetables prelados Arzobispo de Zaragoza y Obispo de Barcelona, que hablaron en términos propios de su ministerio, invocando el apoyo y proteccion de las sagradas vírgenes de Monserrát y del Pilar.

En esta brillante reunion no cesaron de oír las mas espresivas felicitaciones y los mas sinceros plácemes los individuos todos de la empresa, quienes no dudamos habrán comprendido bien los sentimien-

tos que animan á este gran pueblo.

Mas tarde, á las diez, con una noche tranquila y un cielo despejado, tuvo lugar en la puerta de la fonda de Europa en que se hospedan los individuos de la empresa y Junta, una serenata dispuesta por la municipalidad, en que tocaron por espacio de dos horas dos músicas de la guarnicion escogidas y preciosas piezas de las mejores óperas de Verdi, concluyendo con la alegre jota de «*Urganda*» y una bonita danza americana. Las inmediaciones de la fonda, Coso y plaza contenian una numerosa concurrencia.

A las doce, invitados los músicos por la empresa, subieron á las habitaciones y participaron de la espléndida cena que galantemente les hizo servir.

Como es consiguiente, reinó el júbilo mas completo y se reprodujeron una y muchas veces los brindis, los bravos y los aplausos mas calorosos por la terminacion de la vía ferrea que estrecha más y mas los lazos de concordia y de cariño que unirán siempre y de hoy más á los aragoneses y catalanes.

La ciudad estuvo iluminada y el regocijo y la alegría se retrataba en el semblante de todos, porque todos se ocupaban de la grande solemnidad, del fausto suceso de que somos deudores á la actividad, al génio emprendedor y á los incansables desvelos de nuestros hermanos del Principado. Con referencia á persona autorizada, se nos asegura que el señor

Girona ha ofrecido formalmente y de una manera casi cierta, que para fines del presente mes, se verificará la inauguración oficial del camino de hierro; y con este motivo sabemos también que la empresa se propone celebrarlo con grandes y jubilosas demostraciones, sin escasear los muchos gastos que se la proporcionen, y por su parte, nuestro digno Ayuntamiento se dispone asimismo á corresponder bien y cumplidamente á tan alto objeto, realizando lucidos festejos.

Mucho nos alegraremos de que cuanto antes llegue ese día, y para entonces, no dudamos que nuestra capital se esforzará en manifestar, como hoy, el gozo que experimenta, por los beneficios que tiene preparados á este país la apertura y explotación de la línea férrea de Barcelona á Zaragoza.

Reciban una y mil veces la junta directiva, la empresa constructora y cuantos han tomado parte, en los importantes trabajos, las bendiciones unánimes del Aragón.

Reciban á la vez nuestro más afectuoso pláceme, en nombre de los habitantes de la ciudad de Augusto.

NOTICIAS GENERALES.

DESPACHO TELEGRÁFICO.

Londres 4.—Contestando lord Palmerston á una interpelación, ha dicho que espera que Marruecos pagará la indemnización estipulada á España y ésta evacuará entonces á Tetuan.

—En las orillas del Oder hay dos fábricas de azúcar de remolacha. Las abejas de aquella comarca han creído más cómodo chupar el azúcar de estas fábricas que el jugo de las flores lejanas y en los meses de julio y agosto las fábricas se llenaban de aquellos afanosos insectos. Investigaciones hechas por los fabricantes han demostrado que el número de colmenas se ha aumentado en la comarca extraordinariamente y hasta que los campesinos toman colmenas á pupilo.

En vista de esto, cuando los departamentos de las fábricas tienen muchas abejas, se cierran perfectamente puertas

y ventanas y luego se abre un agujero por donde entra la luz. Las abejas van á precipitarse por allí y se las mata echándoles agua hirviendo. Así se matan al año sobre cuatro millones de abejas, que van á las calderas de refino y de las que se calcula que se extrae azúcar por valor de ocho mil reales, pero como no se consigue matar más que la cuarta parte de las que entran, la pérdida de las fábricas es aun grande.

—El Monitor de la Salud anuncia que se están disponiendo los gabinetes para el uso del hidrófero, en el establecimiento balneario de propiedad de los doctores D. Joaquin Delhom, D. Manuel Arnus y D. Federico Borrel, fundadores y directores del mismo (calle de Bordadores, núm. 1.) Añade que este establecimiento se va elevando á tal altura, que pronto no desdecirá de los mejores del extranjero. Baños de vapor y de inmersión, simples y medicamentosos, baños rusos, baños orientales, balneación por el hidrófero, salas de inspiración de vapores y gases, de aguas minerales pulverizadas por el aparato del doctor Sales-Girons, baños locales, chorros, hidroterapia, nada falta de cuanto pueda ordenarse para combatir las enfermedades por medio del agua pura ó combinada, y en sus varios estados.

—Los periódicos de Nueva-York confirman la victoria obtenida por el general Mac-Clellan sobre los separatistas, atrincherados para cerrarle el paso en el Oeste de la Virginia. El encuentro se verificó el 12 de Julio, entre Philippa y Beverly, en la región montañosa, conocida con el nombre de Rich Monstain. El general, después de apoderarse del campamento del enemigo, continuó en persecución de este, se unió al cuerpo de Rosacruz y se posesionó de Beverly, desde donde fecha su último parte. Los separatistas huyeron desbandados, dejando en poder de los federales seis cañones de cobre, uno de ellos rayado, todos los trenes de transporte y efectos de campaña, 200 tiendas y unos 160 prisioneros, cuyo número iba aumentando. Las pérdidas de los separatistas en hombres se calculan en 150, entre muertos y heridos. Los mandaba el coronel Pegram.

—El Supremo Tribunal de Justicia ha dejado sentada, en varios asuntos de que ha entendido, la siguiente jurisprudencia:

1.º Que las disposiciones de las leyes 1.º, tit. 1.º, libro 10 de la Novísima Recopilación, y 6.º tit. 5.º, partida 5.ª están subordinadas á los preceptos que otras imponen para la validez de la venta de bienes de personas que por sus circunstancias no pueden enajenarlos sin ciertas restricciones y solemnidades; y que al determinar la ley 17, tit. 16, partida 6.ª que sean válidos los contratos beneficiosos á los menores, se refiere al caso de que aquellos sean los compradores y no la de que se enajenen fincas de huérfanos, lo cual no puede hacerse sino con arreglo á las leyes que de esto tratan.

2.º Que todo desacato cometido contra la justicia causa desafuero.

3.º Que no pueden aplicarse las leyes relativas al contrato de compraventa cuando solo se trate de un compromiso ó convenio de vender, pero reservándose otorgar la escritura de venta y entrega de la cosa y el precio para entonces; y que la ley 1.ª, tit. 1.º, libro 10 de la Novísima Recopilación, al emplear las maneras de obligarse que entonces existían, nada dispuso que pueda servir de regla para fijar dentro de cada obligación, reconocida como válida, la inteligencia y extensión que haya de dársele.

4.º Que no se infringe la ley 1.ª, título 14, partida 3.ª, cuando en la sentencia objeto del recurso no se niega el valor de los hechos reconocidos por los demandados, y que la reclamación y el recibo de las pensiones forales y del derecho de laudemio, por más de medio siglo, constituyen un estado posesorio respetable, cuyo valor y eficacia, aun sin apelar á la prescripción, no puede destruirse sin una prueba acabada de que no se estableció legalmente el foro.

—Un sugeto muy notable que ha vivido mucho tiempo en el Líbano enumera en los siguientes términos la población que encierran aquellas montañas: maronitas 120,000; drusos 40,000; griegos católicos 15,000, id. cismáticos 35,000; ansariébs 10,000; melualis 12,000; kurdos y beduinos 50,000; musulmanes 4,700 y judíos 300; total 287,000 almas.

—Se acaba de descubrir en Londres una nueva secta llamada de las nuevas luces, y que considera pecado recurrir á la medicina, porque Dios es el único que puede prestar ayuda á una de sus criaturas enfermas.

Continúan las obras de fortificación de la plaza del Ferrol y fuertes de su ría, lo mismo que las de la conclusión de las carreteras que deben empalmar con la general de Castilla en los dos puntos de Rabade y de Belanzos, y se están activando los nuevos estudios del camino de Santa Marta de Orlligueira á la plaza y del Seijo á Puente deume. También se están principiando las obras del último trozo del muelle levantado en aquel puerto. Se nota falta de brazos para todos estos trabajos y los jornales suben de día en día.

—Advierte con mucha gracia un periódico francés, que Mr. Geoffroy-St.-Hilaire, que ha jurado hacernos comer carne de caballo (es el que mas ha ensalzado los primores de este alimento), prestando al mismo tiempo, como en compensación, proporcionarnos vestidos de seda, en lo que no tropezará con tantos inconvenientes y repugnancias. Dice esto porque ha dado noticia á la Academia de Ciencias de que se halla en via de aclimatación un gusano de seda que puede vivir comiendo hojas de encina. Si la aclimatación se consiguiera en París, era cosa de hacer un esfuerzo para obtenerla en España, abriéndose con esto un nuevo manantial de riqueza.

—El cronista de la *Patrie* refiere que durante el último eclipse el Sr. Colmeiro se hallaba en el Escorial en un jardín donde vejetaba la *lychnis vespertina*, planta cuya flor solo se abre entre seis y siete de la tarde para permanecer abierta hasta las nueve de la mañana. La *lychnis* española, viendo al sol eclipsarse, palidecer, oscurecerse y desaparecer en parte, creyó sin duda que el astro realmente á ponerse y por consecuencia que habia llegado para ella el momento de despertar, por lo cual abrió su corola y se engalanó con toda su belleza crepuscular. Cuando el sol recobró su brillo, la planta conoció su equivocación, y se apresuró á cerrar su corola para no abrirla hasta las seis de la tarde, segun su costumbre. ¡Puede darse, esclama el cronista, cosa mas deliciosa que este pequeño episodio!

—Continúan en París los grandes preparativos para las espléndidas fiestas del 15 de agosto, aglomerándose primores de iluminación y fuegos en la plaza de la Concordia, campos Eliseos, Tullerías, avenida de la Emperatriz, esplanada de los Inválidos, plaza de la Caba de la Vi-

lla, todos los boulevards, y todos los puentes que atraviesan el Sena. De los fuegos artificiales que se quemarán en el puente del Trocadero, se dice ya que este año serán verdaderamente espléndidos.

—Se han recogido ya en Londres dos millones de duros para la gran exposición universal de 1862, y contiguo al nuevo palacio que se construye para aquella, se va á construir un enorme salon de conciertos, capaz para veinte mil personas, donde se darán grandes oratorios dirigidos por Bénédict y cantados por el Orfeon, escribiendo ya para dichas solemnidades musicales Rossini, Meyerbeer, Aubert y algunos compositores distinguidos de Inglaterra.

—Un rico propietario de los alrededores de Marsella cree haber encontrado la composición del fuego griego, tan celebrado en la antigüedad: el ministro de la Guerra ha nombrado una comisión encargada de dar su informe sobre este particular.

—Durante el mes de julio último se estragaron de Jerez para el extranjero 73,042 arrobas de vino, y del Puerto de Santa Maria 34,976.

—El espada Arjona (a) Cúchares, protestando de su culto al arte en que tantos laureles ha conquistado, acaba de introducir una innovacion en las lidias taurinas, admitiendo en los trabajos clásicos de las cuadrillas españolas la colaboración de unos franceses que en esto, como acostumbran hacerlo en todo, han ingerido la influencia cómica de su carácter. Los referidos franceses ponen banderillas á salto de mata, saltan á lo largo del toro en el acto de embestirles y practican otras habilidades análogas que hacen de las graves luchas tauromáquicas, funciones de volatines. En las corridas que segun la fama presenciará Valencia el próximo setiembre, parece, pues, que se verán á las notabilidades del toreo, con acompañamiento de hijos de San Luis.

—Revolucion fotográfica llama el *Cosmos* á la noticia que en los siguientes términos le comunica desde Aix-la-Chapelle el Sr. Wothe:—«Al fin he conseguido, despues de muchos años de ensayos, obtener las pruebas positivas de mis retratos fotográficos, sin nitrato de plata, sin cloruro de oro, sin hiposulfito

de sosa sin polvo de carbon, en una palabra, sin ninguno de los agentes actuales de la fotografía. Estos agentes son reemplazados por una sencilla composición química, mucho mas sensible que el nitrato de plata, y que hace inútiles todos los retoques, cuando la negativa no es defectuosa. Todas mis positivas, desde las mas pequeñas hasta las de los retratos de tamaño natural, tienen un aspecto sorprendente, el modelo es de una delicadeza exquisita, y los tonos tan brillantes como se pueden desear. La manipulación es la usada hasta aqui: todo fotógrafo puede ejecutarla sin dificultad alguna, con la considerable ventaja de poder entregar los retratos á las dos ó tres horas de tomarlos del original. Las nuevas fotografías son indestructibles: durarán tanto como el papel que las haya recibido. No calculo en menos de un 95 por 100 la economía que proporciona el nuevo método.» El *Cosmos* promete publicar el método del Señor Wothe tan pronto como este se le dé á conocer. Tan pronto como le publique el *Cosmos*, le conocerán tambien los lectores de LA CORRESPONDENCIA.

—Los periódicos de la India se ocupan de notabilísimas curas de cólericos que verifica el doctor Honigberger á quien dan en Calcuta el nombre de cólera-doctor. Honigberger ha descubierto que la infusión de *quassia amara* cura casi infaliblemente el cólera y aun preserva de esta terrible enfermedad y ha experimentado su remedio en millares de casos. Practica una incision en el brazo izquierdo y asi que aparece la sangre, derrama en la picadura tres ó cinco gotas de dicha infusión. La sangre se coagula en seguida, y se aplica un vendaje que es necesario mantener húmedo. Cuando hay calambres en los muslos, se hace la incision en la parte mollar de la pierna. Solo se deja al enfermo beber agua fria ó sorbetes y algunas veces se le echa una rociada de agua fria en el cuerpo y la cabeza porque la *quassia* produce mucho calor en la sangre. La *quassia amara* es un arbusto de la familia de los rutáceos y se le encuentra en la Guyana y cerca de Surinam. Su raíz que es amarguísima se emplea por los médicos como tónico y febrífugo y aun se dice que algunos fabricantes de cerveza reemplazan con ella el lúpulo.

—En la subasta celebrada el 30 de julio para la adquisición de créditos de la deuda del personal, y en la cual se ha-

GACETILLA.

bia fijado el tipo de 21,25 por 100, se admitieron diez proposiciones importantes 4.740,381 rs. nominales. En la que se celebró el 31 para la adquisición de deuda consolidada y diferida, se admitieron en la primera once proposiciones por valor nominal de 8.016,621, y en la segunda siete, importantes 9.204,794.

—El total del trayecto de las diversas líneas telegráficas del reino que están en construcción y deben hallarse concluidas en todo el presente año asciende á 1.067 kilómetros de los cuales comprenden las del Bajo Aragon 423,5; la de León á Lugo 220, y la de Santander al Ferrol 423,5.

—La subcomision de la seccion de ciencias matemáticas y físicas de la Sociedad británica para el progreso de las Ciencias, ha decidido abrir una esposicion telegráfica en Setiembre de este año, en Manchester, donde deberá celebrar su trigésimosesto *meeting*. Avisa con este fin á todos los ingenieros y constructores, que recibirá todos los instrumentos, aparatos, modelos de apoyos, cables, baterías, etc., etc., que se le envíen. Esta esposicion debe ser muy interesante para la ciencia, y podrá darnos una idea, no solo del estado actual de la telegrafia y de los esfuerzos que se hacen para mejorarlo, sino tambien de todas las fases de su historia. El local en que tendrá lugar esta esposicion, primera en su clase que sepamos, estará en comunicacion telegráfica con la mayor parte de las ciudades de Inglaterra y del continente, y los aparatos presentados podrán probarse y compararse en las mismas circunstancias en que deben encontrarse en la practica.

—La sociedad para la educacion popular, fundada en esta corte por D. Vicente Flores, aprovechando los viajes que en la presente estacion hacen algunos de sus socios fundadores, ha delegado á estos para que procuren crear sociedades auxiliares en otros puntos, y asi se ha verificado ya en Alicante, asociándose suficiente número de personas respetables que se constituyeron definitivamente y celebraron la junta de instalacion el 29 de julio último, en el salon del consulado de dicha ciudad. En Barcelona, Valencia, Sevilla y otras capitales se están preparando los trabajos convenientes para el mismo objeto.

¡VAYA UN GUIRIGAY!—Segun refiere un diario aleman, vive actualmente en Viena una señora americana, que es madre de 24 hijos y de 50 nietos, todos vivos y perfectamente establecidos en varios estados de Europa y América. Pero tiempo atrás cumplió 80 años, y para celebrar tan fausto suceso, tuvo uno de los hijos la singular idea de prepararle una sorpresa, dirigiendo, sin dar de ello noticia á aquella venerable anciana, una circular á todos los hermanos y sobrinos, rogándoles con instancia que acudieran á Viena para solemnizar juntos aquella fiesta. Lo mas singular del caso es que ninguno tuvo impedimento ni se hizo sordo al convite, y el dia señalado comparecieron todos puntualmente á la cita, y fueron juntos á felicitar á la respetable abuela. Hubo en la casa con este motivo un espléndido banquete y un suntuoso baile presidido por la anciana, que apesar de su avanzada edad, conserva, segun dicen, todo el buen humor y gran parte de las fuerzas de sus años juveniles, aumentadas en aquella circunstancia por la inmensa satisfacion de verse cabeza de la familia quizás mas numerosa que pueda hallarse reunida en el mundo.

VINO POR HORAS.—Háse abierto en Lisboa un almacen de vinos donde se dá de beber á un tanto por hora. El bebedor paga adelantada la cantidad correspondiente al espacio de tiempo en que el precioso liquido ha de correr por su garganta; siéntase despues al pié de una vasija colocada á conveniente altura para que pueda aplicar la boca á la llave, y así permanece bebiendo hasta que ha pasado el tiempo del contrato.

¿Me querrán Vds. decir si se cojerán turcas regulares en tal almacen?

ESTADÍSTICA UNIVERSAL.—El número de lenguas que se hablan en las diferentes comarcas de la tierra es de 3,064 aproximadamente.

Los habitantes del globo profesan 1.000 religiones distintas.

La duracion media de la vida es de 33 años.

La cuarta parte de los nacidos fallecen antes de llegar á los 7 años, y la mitad antes de los 17, de forma que los que pasan de esta edad, gozan de un privile-

gio negado á la mitad del género humano.

Entre 1.000 personas solo se cuenta un centenario: seis entre 100 llegan á los 65 años, y entre 500 no hay mas que un octogenario.

Hay sobre la faz de la tierra mil millones de habitantes; mueren cada año 333.333,333; cada dia 91.584, cada hora 373, cada minuto 60 y uno cada segundo: estas pérdidas se reparan por un número igual de nacimientos.

Las personas casadas viven mas que las célibes, sobre todo cuando observan una vida arreglada. Los hombres de una estatura elevada viven mas que los de poca talla. Las mujeres tienen mayor probabilidad de vida hasta llegar á los cincuenta años; pero llegando á esta edad cesan para ellas las otras probabilidades.

El número de matrimonios es de 65 por 100.

Son mas frecuentes los casamientos en los meses de Junio y Diciembre.

Las criaturas que nacen en la primavera son mas robustas que las otras.

Los nacimientos y las defunciones ocurren mas particularmente de noche.

El número de hombres útiles para las armas forma la octava parte de la poblacion.

ANUNCIOS.

LAS PERSONAS QUE QUIERAN tomar en arrendamiento un magnifico parador que de nueva planta acaba de construirse en la ciudad de Soria, con todas las comodidades que pueden apetecerse y con la favorable circunstancia de estar situado en la misma travesia de las varias carreteras que atraviesan la poblacion, podrán entenderse con Don Ramon Lacalle vecino y del comercio de dicha ciudad.

EN UNA CASA BIEN ACOMODADA de esta Ciudad, se necesita una jóven, impuesta en el servicio de costura, planchado y demás labores propias de su sexo.

En la Imprenta de este periódico darán razon.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imprenta de D. F. P. Rioja.